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АКТУАЛЬНО

КУЗБАСС: НЕДЕЛЯ В ЦИФРАХ

Чем жил регион прошедшую неделю — 
в нашей подборке знаковых и значимых 
для жителей Кузбасса фактов.

На 319 коек рассчитана новая инфекци-
онная больница в Новокузнецке.  

15 сентября состоялось открытие больницы в южной 
столице Кузбасса. В торжественной церемонии приня-
ли участие губернатор Кузбасса Сергей Цивилев и заме-
ститель министра здравоохранения РФ Олег Салагай. 

«Прежнее здание инфекционной больницы реше-
нием суда было запрещено эксплуатировать, мы при-
няли решение построить новый современный боль-
ничный комплекс. Выбрали площадку, которая под-
ходила для строительства больницы, рассчитанной на 
патоген 1-го типа, то есть даже на лечение чумы. Мы 
сами спроектировали и в кратчайшие сроки – за полто-
ра года – построили этот уникальный объект», – под-
черкнул глава региона.

12 километров составила протяжённость новой те-
пломагистрали от Беловской ГРЭС до ближай-

шей котельной № 10. Строительство магистрали позво-
лит обеспечить теплом и горячей водой жилой фонд, 
объекты социальной сферы, предприятия. Теплопровод 
позволит вывести из эксплуатации шесть устаревших 
котельных, теперь не надо будет завозить для них 200 
тысяч тонн угля в год. Это значительно снизит количе-
ство выбросов загрязняющих веществ в воздух, что су-
щественно улучшит экологическую ситуацию в городе.

Школа-сад № 235, о ремонте которой в ходе пря-
мой линии президента России просила жительни-

ца Новокузнецка, стала пилотным проектом новой про-
граммы «Мой новый детский сад». По аналогии с губер-
наторской программой «Моя новая школа» в Кузбас-
се начнётся масштабная реконструкция детских садов.

6 890 студентов поступили в 2021 году в вузы 
Кузбасса, из них 5 903 человека – на 

бюджет, ещё 987 человек будут учиться платно. Губер-
натор Сергей Цивилев на встрече с ректорами кузбас-
ских вузов подвёл итоги приёмной кампании 2021 года 
в рамках круглого стола «Поступил в Кузбасс – посту-
пил правильно». План по набору на бюджетное отделе-
ние вузами выполнен на 100%. Набор на заочную фор-
му обучения продолжается.

944 котельные заработали в Кузбассе с началом 
отопительного сезона. В этом году в Кузбас-

се закрыли 14 нерентабельных котельных. На их ме-
сто пришли современные с большим коэффициентом 
полезного действия.

35 семей в Юрге стали новосёлами. В ходе рабочего 
визита в Юргу губернатор Сергей Цивилев вру-

чил ключи от квартир жильцам нового жилого дома, а 
также проинспектировал ход ремонтных и строитель-
ных работ на ключевых социальных объектах города.

«Важно, что люди заезжают в полностью готовые 
квартиры, с благоустроенным двором, где есть парков-
ки, современный спортивно-игровой комплекс для де-
тей, будет парк. Максимальное удобство и комфорт жи-
телей – этого стандарта надо придерживаться при сдаче 
всех объектов», – отметил губернатор Сергей Цивилев.
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БУДЬ В КУРСЕ

«ōетские» больничные 
стали весомее

До 1 сентября 2021 года 
размер пособия по «детско-
му» больничному (при лече-
нии ребёнка в амбулаторных 
условиях) зависел не только 
от стажа официально трудо-
устроенного родителя, но и 
от продолжительности болез-
ни ребёнка.

За первые 10 календарных 
дней лицу, осуществляющему 
уход, выплачивалось 60% от 
среднего заработка, если его 
страховой стаж был менее 5 
лет. При стаже от 5 до 8 лет 
размер выплат увеличивался 
до 80%. При страховом стаже 
8 лет и более – до 100%.

В сентябре вступили в силу 
поправки в закон «Об обяза-
тельном социальном страхо-
вании на случай временной 
нетрудоспособности и в связи 
с материнством», изменившие 
этот порядок.

«Теперь при заболева-
нии детей в возрасте до 7 лет 
включительно, то есть до ис-
полнения ребёнку 8 лет, боль-
ничные оплачиваются в раз-
мере 100% от среднего зара-
ботка. При этом стаж работы 
лица, осуществляющего уход, 
и способ лечения ребёнка зна-
чения не имеют. В 2021 году 
максимальный средний днев-
ной заработок для расчёта по-
собия по больничному лист-
ку в связи с уходом за ребён-
ком в возрасте 7 лет включи-
тельно составляет 2434 ру-
бля 25 копеек», – комменти-
рует Марина Мочалова, заме-
ститель управляющего Куз-
басским региональным отде-
лением Фонда социального 
страхования РФ.

Однако предельные сро-
ки нахождения на оплачива-
емом «детском» больничном 
никто не отменял. Они по-
прежнему зависят от возрас-
та ребёнка и тяжести его за-
болевания. В КРО ФСС РФ 
уточнили, что если ребёнок 
младше 7 лет, то оплачивать-
ся будут только 60 календар-
ных дней больничного в год в 
стандартном, так сказать, ре-
жиме, и 90 дней, если заболе-
вание тяжёлое и входит в спе-
циальный перечень. 

Если ребёнку от 7 до 15 
лет, оплачиваются до 15 ка-

лендарных дней по каждому 
случаю заболевания, но в це-
лом – не более 45 дней в году. 
Условием выдачи листка не-
трудоспособности при ста-
ционарном лечении ребёнка 
является постоянное нахож-
дение взрослого родственни-
ка с ним в больнице.

«По закону, если у ре-
бёнка тяжёлое заболевание, 
сроки оплаты больничного 
листа продлеваются, – по-
ясняет Марина Мочалова. – 
Так, в случае ухода за боль-
ным ребёнком-инвалидом 
в возрасте до 18 лет боль-

ничный лист оплачивается 
за весь период лечения, но 
не более чем за 120 кален-
дарных дней в течение ка-
лендарного года. Если забо-
левание ребёнка в возрасте 
до 18 лет связано с онколо-
гией либо с поствакциналь-
ными осложнениями, боль-
ничный оплачивается за весь 
период лечения как в стаци-
онаре, так и амбулаторно. 
Период ухода за больными 
ВИЧ-положительными деть-
ми в возрасте до 18 лет в ста-
ционарных условиях опла-
чивается также без ограни-
чения».

Если в календарном году 
один из родителей исчерпал 
лимит на оплату «детских» 
больничных, оформить на 
себя такой листок нетрудо-
способности может другой 
родитель.

Ну а если и мама, и ребё-
нок заболеют одновременно? 
Можно ли в этом случае сум-
мировать сразу две выплаты?

«Пособие по временной 
нетрудоспособности выпла-
чивается работнику в ка-
честве гарантии заработка, 
утраченного за период болез-
ни. За один и тот же период 
оно не может быть назначено 
и выплачено дважды», – разъ-
ясняет заместитель управля-
ющего КРО ФСС РФ.

Впрочем, в этом случае 
работник может сам вы-
брать, какой из двух боль-
ничных для него выгоднее. 
Так, если у мамы ребёнка 
трудовой стаж менее 8 лет, 
больничный, открытый в 
связи с её болезнью, будет 
оплачен в размере от 60% до 
80% её среднего заработка. А 
больничный по уходу за ре-
бёнком в возрасте до 7 лет – 
в размере 100%. При усло-
вии, что годовой лимит для 
оплаты «детских» больнич-
ных (см. выше) мама ещё не 
исчерпала. 

Валентина АКИМОВА.

С сентября больничные по уходу за детьми в возрасте до 7 лет включи-
тельно стали оплачивать в размере среднего заработка родителя, не-
зависимо от продолжительности его трудового стажа. Не играет роли и 
способ лечения ребёнка (амбулаторно или в стационаре). Но остались 
другие ограничения – в виде предельного срока нахождения на листке 
нетрудоспособности, например…

Ŋезопасные 
роды и ковид
Окончание. Начало на 1-й стр.

Отчасти в ситуации с перепрофилированием акушер-
ских стационаров нас «спасло» снижение общего коли-
чества родов, характерное для всей России. Но главное 
всё же то, что за последние десять лет мы чётко отрабо-
тали систему маршрутизации пациентов при плановом 
закрытии учреждений родовспоможения на профилак-
тику. Так, в Кемерове мы перераспределили потоки бе-
ременных между роддомами Кузбасской больницы ско-
рой медицинской помощи и Кузбасской детской много-
профильной больницы, которые традиционно являлись 
дублёрами перинатального центра. А высококвалифи-
цированные специалисты из его отделения реанимации 
новорождённых в массе своей стали работать по основ-
ному профилю в стенах других больниц».

«С 2015 года в Кузбассе действуют два акушерских 
дистанционных консультативных центра, задача которых 
– выявление женщин с высоким риском осложнений бе-
ременности и родов, – дополняет главный акушер-гине-
колог Кемеровской области Ирина Ушакова. – К наблю-
дению таких женщин привлекаются все специалисты ке-
меровского и новокузнецкого перинатальных центров. 
За всеми беременными Кузбасса осуществляется четы-
ре вида мониторинга, включая ежедневный мониторинг 
преждевременных родов. Мы стараемся не допускать их 
в стационарах первого уровня (в обычных роддомах. – 
Ред.) и заранее госпитализировать женщин из группы 
риска в учреждения родоразрешения третьего уровня 
– в один из перинатальных центров или в роддом Куз-
басской детской клинической больницы. Здесь созданы 
все условия для выхаживания новорождённых с низкой 
и экстремально низкой массой тела».

«Даже среди доношенных детей каждый десятый мла-
денец восстанавливает самостоятельное дыхание только 
после дополнительных методов дыхательной поддержки 
и стимуляции. Около 3% таких детей нуждаются в искус-
ственной вентиляции лёгких и даже в применении полного 
комплекса реанимационных мероприятий, – поясняет за-
меститель главного врача Кузбасской клинической боль-
ницы им. С.В. Беляева по педиатрии Александр Голоми-
дов (в состав этого многопрофильного учреждения входит 
теперь и Кузбасский перинатальный центр им. Л.А. Реше-
товой). – Поэтому на каждых родах обязательно присут-
ствует врач-неонатолог, обладающий компетенциями по 
оказанию реанимационной помощи новорождённым. Ког-
да прогнозируется рождение ребёнка с асфиксией (с уду-
шьем. – Ред.) или глубоко недоношенного, формируется 
специализированная реанимационная бригада. При мно-
гоплодной беременности заранее формируется достаточ-
ное количество бригад с необходимым количеством реа-
нимационного оборудования и лекарств для оказания по-
мощи всем новорождённым. Оснащение перинатального 
центра позволяет применять самые новые технологии эф-
фективной реанимации новорождённых».

Для оказания специализированной помощи беремен-
ным с подтверждённым диагнозом ковид или подозрени-
ем на него, а также их детям в Кузбассе развернуты ин-
фекционные госпитали. С марта 2020 года по февраль 
2021-го таких будущих мам направляли в перинаталь-
ный центр Кузбасской клинической больницы на севере 
или в Новокузнецкую городскую клиническую больни-
цу № 1 на юге. С марта текущего года «северный марш-
рут» изменился. Теперь беременных женщин с подозре-
нием на ковид госпитализируют в роддом № 1 Кузбас-
ской клинической больницы скорой медицинской помо-
щи им. М.А. Подгорбунского (г. Кемерово).

Валентина АКИМОВА.
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И сейчас тоже идёт подсчёт голосов.
По опыту знаем, что в первые дни по-

сле выборов результаты могут меняться 
– по мере обработки бюллетеней. Это и 
понятно, ведь окончательный расклад 
будет ясен только после обработки 100% 
данных. Потому юристы и настаивают 
на том, чтобы эти результаты называ-
лись предварительными. Так, на момент 
сдачи номера в печать было известно о 
том, что, по предварительным данным, 
в Кузбассе 72,24% голосов набрала пар-
тия «Единая Россия». У КПРФ – 9,04% 
голосов и у ЛДПР – 5,88%. И, опять же, 
как показывает практика, если итоговый 
результат будет отличаться от этих цифр, 
то расхождение будет незначительным.

Теперь что касается депутатов-одно-
мандатников. На момент сдачи номера 
в печать на сайте Центральной избира-
тельной комиссии в режиме реального 
времени были обнародованы следующие 
данные. Так, на округе № 101 (Кемеров-
ский) после обработки 100% протоколов 
УИК побеждает выдвинутый «Единой 
Россией» Антон Горелкин с результатом 
66,15%. Его соперница Екатерина Грун-
товая набирает 6,94%. На третьем месте 
– выдвинутый партией «СПРАВЕДЛИ-
ВАЯ РОССИЯ – ЗА ПРАВДУ» Игорь Гон-
чаров. Он заручился поддержкой 5,23% 
голосов избирателей.

На округе №102 (Прокопьевский) 
после обработки 100% протоколов ко-
миссий уверенно обгоняет соперников 
единоросс Дмитрий Исламов. Его ре-

зультат – 71,11% голосов избирателей. 
Его ближайший преследователь Иван 
Утробин, представляющий КПРФ, за-
ручился поддержкой 5,64% избирате-
лей округа. И замыкает тройку лидеров 
102-го округа Владимир Пронин (пар-
тия «СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ – ЗА 
ПРАВДУ»). Его результат – 5,3%.

Голоса на округе № 103 (Завод-
ском) после обработки 100% протоко-
лов распределились следующим обра-
зом. У Павла Федяева («Единая Рос-
сия») 71,51% голосов. Олеся Терзицкая 
(КПРФ) набрала 5,36%, а представлен-
ный ЛДПР Николай Тельцов заполучил 

симпатии 4,3% от числа проголосовав-
ших на округе избирателей.

На Новокузнецком округе № 104 по-
сле обработки 78,06% протоколов по-
беждал единоросс Александр Максимов 
– 63,26% голосов. На втором месте – ли-
беральный демократ Максим Паршуков. 
Он заручился поддержкой 8,17% избира-
телей округа. И замыкает тройку лиде-
ров на этом округе коммунист Николай 
Кочетков с результатом 7,55%.

Повторим, это лишь предварительные 
результаты. Но вряд ли процентное соотно-
шение изменится кардинальным образом.

Елена РОСТОВǒЕВА.

Марафон длиноƇ в три дня

ЖКХ

Утеплить дом с выŬодой

СТРОИТЕЛЬСТВО

Последний участок готов
ǃаверȯено дливȯеесȶ ȯестȳ лет строителȳство 
оǝȱеǣдной дороги воǦрǯг МариинсǦа.

Движение на строящемся обходе Мариинска было 
открыто ещё в середине августа прошлого года. Тогда 
в эксплуатацию был введён новый 16-километровый 
участок федеральной трассы «Сибирь», включающий 
транспортную развязку с путепроводом и железобе-
тонный мост через реку Кия.

Накануне в «Сиб упр ав то до ре» сообщили, что 
объездная дорога общей протяжённостью 19,2 км 
полностью готова. Строители возвели вторую раз-
вязку с путепроводом в месте выхода на федераль-
ную трассу, а также закончили работы по инженерно-
му обустройству, монтажу систем во до от во да и орга-
низации двух площадок отдыха для водителей, кото-
рые находятся на десятом километре обхода. Кроме 
того, на новом участке установили электронное табло 
и ме тео стан цию, оснащённую видеокамерой и датчи-
ком учёта интенсивности движения. Информация о 
погодных условиях, состоянии дорожного покрытия 
передаётся в режиме реального времени. 

Транспортный обход Мариинска, построенный 
в рамках национального проекта «Безопасные каче-
ственные дороги», не только разгружает городские 
улицы от транзитного потока автомобилей, в том 
числе тяжеловесных фур, но и позволяет водителям 
сократить путь на 10 километров. 

Сергей ИСМАƿАМƽЕТОВ.

ТРАНСПОРТ

Тайга – прибыльное 
направление
С �� сентȶǝрȶ ǦǯǣǝассǦое предприȶтие �ǋас са�
Ǣир ав то транс� ǣапǯсǦает новый меǢдǯгородний 
автоǝǯсный марȯрǯт �Тайга ] АнǢеро�СǯдǢенсǦ�. 
В первǯȵ оȮередȳ� он соǣдан длȶ перевоǣǦи стǯ�
дентов ТайгинсǦиǱ ǯȮеǝныǱ ǣаведений.

Маршрут № 688 экспериментальный и запускается 
пока сроком на два месяца. Не так давно предприятие 
уже проводило подобные опыты с автобусными на-
правлениями «Тайга – Кемерово – Белово» и «Ново-
кузнецк – Тайга». Оба окупили себя в полном объёме.

«Маршруты на Тайгу востребованы, – отметил 
и.о. директора по производству ГП Кузбасса «Пас са-
жир ав то транс» Игорь Зотов. – В Анжеро-Судженске 
проживает самое большое число студентов Тайгин-
ского института железнодорожного транспорта – 115 
человек. Даже если пойдёт автобус на 44 места, этого 
будет мало. Уверен, что автобус по пятницам и суббо-
там из Тайги, а в воскресенье – из Анжеро-Судженска 
пойдёт с максимальной загрузкой». Расписание рей-
сов появилось на Тайгинской и Анжеро-Судженской 
автостанциях уже вчера, 20 сентября.

Так, по пятницам и воскресеньям рейсы с Тайгин-
ской АС до Анжеро-Судженской АС будут стартовать 
в 16.20, обратно – в 18.15. По субботам из Тайги в Ан-
жеро-Судженск рейс будет выполняться в 11.30, а об-
ратно в 13.20.

Тарифы регулируемые с предоставлением мер со-
циальной поддержки на проезд. Стоимость полного 
билета составит 132 рубля, для студентов и учащих-
ся предусмотрена скидка 50% на проезд, билет бу-
дет стоить 66 рублей. Для получения скидки нужно 
предъявить студенческий (ученический) билет уста-
новленного образца с вкладышем.

В скором времени будет запущено ещё несколько 
новых маршрутов. Так, по словам Игоря Зотова, по-
явится межрегиональный маршрут «Осинники – Но-
вокузнецк – Томск», который будет ходить в утрен-
нее время, охватывая пассажиров юга Кузбасса.

Кроме того, продумывается логистика для тури-
стов горнолыжного курорта Шерегеш. Цель – соз-
дание муль ти мо даль ных пе ре во зок. Транспортники 
рассматривают возможность запуска рейса из Кеме-
рова через аэро га вань и автовокзал Новокузнецка до 
Шерегеша. Решение – за Минтрансом России.

НадеǢда ƽОǅКОВА.

ПРОГНОЗ

Зима напомнила о себе
В ǔерегеȯе проȯȷл снегопад.

В районе известного горнолыжного курорта выпа-
ло местами до полутора сантиметров снежных осад-
ков, рассказали местные жители. В сетях появились 
фото и видео заснеженных вершин и предгорий. Меж-
ду тем здесь это уже второй снегопад за этот месяц. 
Первый снег выпал неделю назад, но быстро растаял. 
Эта же участь ждёт и второй снегопад, говорят синоп-
тики Кемеровского гид ро мет цен тра. Они же отмечают, 
что в это время снегом в данной горной местности ни-
кого не удивишь. Из-за специфических природных ус-
ловий здесь он раньше ложится и позже тает. В целом 
по Кузбассу устойчивый снежный покров образуется 
традиционно в первой декаде ноября.

Над остальной территорией региона всю эту неде-
лю будут идти дожди, ночью возможны осадки с мо-
крым снегом, температура ночью – от минус одного 
до плюс четырёх градусов, днём – преимущественно 
от трёх до восьми градусов тепла. «Высотный циклон 
закачивает холодный влажный воздух, таким обра-
зом, арктическая воздушная масса будет находиться 
над регионом всю неделю», – отмечает Светлана На-
умова, начальник отдела гид ро ме тео обес пе че ния Ке-
меровского гид ро мет цен тра. 

По предварительным прогнозам, общие сентябрь-
ские показатели должны быть в пределах нормы. 

ОǦсана СОǑАРЕВА.

Первые в Кузбассе  
мно го этаж ки вступают  
в программу энер го эф фек тив
но го кап ре мон та.

Об этом в своём инстаграме сообщил 
председатель правительства Кузбасса Вя-
чеслав Телегин. Первыми в регионе к про-
грамме энер го эф фек тив но го капремон-
та присоединятся Анжеро-Судженск и Ле-
нинск-Кузнецкий – собственники двух до-
мов приняли такое решение на общем со-
брании.

Программу начиная с 2017 года реали-
зует государственная корпорация Фонд со-
действия реформированию жилищно-ком-
мунального хозяйства. По условиям про-
граммы, собственники домов, общее иму-
щество которых капитально отремонти-
ровано по программе, получают компен-
сацию из федерального бюджета – до 80% 
или до 5 миллионов рублей на один МКД. 
Кроме того, мероприятия по энергосбере-

жению и повышению энергетической эф-
фективности должны привести к уменьше-
нию расходов на оплату коммунальных ре-
сурсов не менее чем на 10%.

Наиболее распространённые виды 
энер го эф фек тив но го капремонта – это 
установка узлов управления и регулиро-
вания потребления тепловой энергии; уте-
пление наружных стен, в том числе замена 
окон в местах общего пользования; ремонт 
(замена) трубопроводов системы отопле-
ния/горячего водоснабжения в сочетании 
с теплоизоляцией.

В домах, собственники которых хотят 
принять участие в программе энер го эф фек-
тив но го ремонта, минимум год назад долж-
ны быть установлены общедомовые при-
боры учёта ресурсов (чтобы впоследствии 
можно было оценить экономию). Кроме 
того, взносы жильцов на капремонт долж-
ны аккумулироваться на спецсчёте дома, а 
не поступать в общий котёл.

«Энер го эф фек тив ный капремонт по-
зволит провести модернизацию внутридо-

мовых инженерных систем и впоследствии 
– сэкономить семейный бюджет на опла-
те коммунальных услуг из-за достигнутой 
экономии энергоресурсов, – пишет Вячес-
лав Телегин. – Средства гос под держ ки, по-
лученные на возмещение части расходов 
по энер го эф фек тив ным мероприятиям, в 
дальнейшем можно направить на проведе-
ние иных работ по капитальному ремонту».

Как прокомментировал директор 
«Центра жилищного просвещения Кеме-
ровской области» Евгений Каратаев, в про-
грамме энер го эф фек тив но го ремонта дав-
но участвуют соседние регионы. В Кузбас-
се центр популяризирует её несколько по-
следних лет. Как пояснил эксперт, вернуть 
часть средств, потраченных на капремонт, 
можно и в том случае, если его объектом 
являлась, к примеру, кровля (один из ви-
дов «традиционного» капремонта), но в ре-
зультате попутно была получена экономия 
тепла. При этом собственники могут рас-
считывать на компенсацию в 10%.

Олȳга СМИРНОВА.
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ВОЛЕЙБОЛ

ОСОБЫЙ СЛУЧАЙ

Старший брат

n Александр Фролович нашёл брата через 80 лет...

n Волейболисты «Кузбасса» – Антон Карпухов (№ 3), 
Виталий Папазов (№ 9), Александр Бутько (№ 21), Инал 
Тавасиев (№ 15) и Александр Маркин (№ 10) –  
в игре с сургутским клубом (3:0).  
Фото пресс-службы ВК «Газпром-Югра».

НОВОСТИ КУЛЬТУРЫ

«Малая сцена» открывает сезон

ХОККЕЙ С ШАЙБОЙ
Сегодня новокузнецкий «Металлург» встречей с «Иж-
сталью» (Ижевск) закончит четырёхматчевую домашнюю 
сессию в чемпионате Высшей хоккейной лиги.

В первых матчах сезона на своём льду «сталевары» под руко-
водством главного тренера Эдуарда Занковца переиграли «Не-
фтяник» из Альметьевска (4:0), пермский «Молот» (3:2) и уступи-
ли «Торосу» из Нефтекамска (2:3).
В шести турах регулярного чемпионата ВХЛ «Металлург» за-
работал семь очков (разница шайб: 15-13). Капитан нашей ко-
манды Максим Кицын лидирует в споре снайперов лиги – пять 
голов. Семь результативных передач сделал его партнёр по 
тройке нападения Валерий Поляков.
Ижевский клуб, сегодняшний соперник новокузнечан, набрал 
шесть очков (11-12). В минувшую субботу «Ижсталь» проиграла 
в Красноярске «Соколу» (1:3).

ФУТБОЛ
Междуреченский клуб «Распадская» замыкает тройку 
лидеров чемпионата Сибирского и Дальневосточного фе-
дерального округов и поднимется на первое место, если 
успешно проведёт заключительные матчи соревнований.

На минувшей неделе кузбассовцы сыграли в Красноярске, где 
уступили «Рассвету» (0:1) и одолели дубль «Енисея» – 1:0 (мяч 
забил Илья Лучшев). В 14 матчах зонального первенства «Рас-
падская» набрала 31 очко (разница мячей: 21-6). На два и че-
тыре очка больше соответственно у «Рассвета» и барнаульского 
«Темпа», уже закончивших турнир.
На этой неделе, 24 и 26 сентября, междуреченцы принимают 
молодёжные команды томской «Томи» и ФК «Новосибирск». 
Четыре балла в двух матчах гарантируют «Распадской» победу 
в высшей лиге чемпионата СФО и ДФО.

•••

Новокузнецкая команда «Распадская угольная компания» 
досрочно выиграла чемпионат Кемеровской области.

Серебряные призёры двух предыдущих региональных пер-
венств завоевали чемпионский титул за два тура до окончания 
сезона. В активе «Распадской УК» 37 очков в 13 матчах. В трой-
ке лидеров высшей лиги чемпионата Кузбасса – «Заря-СУЭК» 
(Ленинск-Кузнецкий) и «Шахтёр» (Прокопьевск).
Победители турниров в зонах «Север» и «Юг» первой лиги «Ин-
дустрия-Юность» (Кемерово) и «Междуречье» (Междуреченск) 
проведут финальный поединок 25 сентября в Киселёвске, на 
следующий день «Энергия» (Мыски) и ФК «Тайга» сыграют в 
Гурьевске за третье место. 

Андрей ТАРКОВ.

У 92-летнего кемеровчанина Алек-
сандра Шураева исполнилась меч-
та жизни.

– Выяснил судьбу старшего брата – 
Николая... С начала войны о нём – ни-
чего... Родители с бабушкой его иска-
ли, ждали вести до самой смерти, се-
стра искала тоже до последнего, я, са-
мый младший, искал – всю жизнь, но 
получал только всё отрицательные от-
веты. И этим летом – вдруг?!

...Шураев – в волнении молодо, 
быстро, радостно ходит по комнате, 
и «плюсовые» очки его не скрывают 
слёз. И долгожданная весть окрыля-
ет, даря чувство выполненного Дол-
га и Памяти. И горе военного детства 
с годами не становится тише, легче, 
напротив...

...Александр Фролович – извест-
ный в России и Кузбассе врач, обще-
ственный деятель, по стержневому со-
ветскому воспитанию и высшему обра-
зованию, по жизне- и мирознанию – 
материалист от и до. Но история, с ним 
сейчас произошедшая, чудо. А при-
шло оно – в связи с силой и поддерж-
кой рода и теперь с ещё более окреп-
шим убеждением, что нельзя никог-
да сдаваться!

...Итак, шёл 1941 год, и гитлеров-
ская Германия уже напала на СССР, и 
была уже середина лета, когда Шура-
евы в последний раз собрались за сто-
лом, дома, в маленьком селе на Орлов-
щине, все вместе – все шестеро. Потом 
война заберёт одного – приезжавшего 
в гости Николая – на фронт, а пятерых 
– узниками – в Германию. И в лагере 
маленький Шурик так будет ждать со-
ветских солдат-освободителей! И что 
ворота лагеря распахнёт и скажет всем: 
«Свобода, братцы!» – старший брат-
солдат Николай... И дальше, по зако-
ну старшего, поведёт по снова мирной 
жизни и всегда поддержит Он, стар-
ший брат...

 
Война

...Но до Победы было ещё не близ-
ко. И наступил однажды один необыч-
ный день, и до сих пор не забылся... 
Тогда старик, русский эмигрант, по-
просил в пригороде Берлина, в «их» 
трудовом лагере, дать ему несколько 
мальчишек, сводить в православный 
храм. То ли поработать, то ли про-
сто... Лагерное начальство разреши-
ло. И в храме...

...Тощий мальчишка с рыхлым от 
голода лицом на всё смотрел вскользь. 
«Портреты, от них – свет...» – думал 
Шурик устало, «на автомате» идя меж 
икон по кругу, но вот уже заинтере-
совываясь, ускоряясь. Самодельные 
грязные башмаки – верх – из мешка, 
низ – деревяшка – застучали по чисто-
му полу быстрее, замирая всё дольше 
то на одном намоленном пятачке, то 
на другом. И длинное большое пальто 
– старшего брата («Какого цвета? За 
годы лагеря главного цвета – грязно-
го, зато тёплого...») – колыхалось, не 
поспевало, спутывало коленки...

И память, вздрогнув, чуть ожив и 
лагерный максимум о выживании по-
теснив, начала листать далёкое про-
шлое – довоенное, определяя верные 
смыслы. Дом в России, с бабушкины-
ми иконками и зажжённой лампад-
кой. И что в советские времена иконы 
были запретными. Но старший брат 
– студент, потом выпускник учитель-
ского института, приезжая в гости, от-
носился к ним и к бабушкиной вере с 
уважением...

А ещё – память подняла из дово-
енных глубин старый номер журна-
ла «Нива» за 1916 год, из мешка с по-
даренными книгами, с которым отец, 
служивший в Первой Конной библи-
отекарем, вернулся с Гражданской  
войны. И «листала» на страницах до-
революционные фотографии, «каби-
нетные», «домашние», с убранством и 
с прямоугольничками икон...

И память «подняла» смелый спор 
отца в их, ещё только оккупирован-
ной и заселяемой немцами деревне, 
когда проезжий, в начавшуюся ме-
тель, немецкий офицер, по-хозяйски 
отогревшись в избе, сказал, что вот-
вот возьмут Москву. А отец, для фа-
шиста – даже не необразованная рус-
ская деревенщина, а «...никто», вдруг 
ответил, что немцам Москву не взять, 
а вот мы, русские, Берлин в Семилет-
ней войне (1756-63 года) брали... Не-
мец за дерзость и знание истории его 
едва не расстрелял...

– ...Молиться я не умел... – вспоми-
нает Александр Фролович дальше, про 
лагерь и храм. – Креститься – тоже... 
Наверняка показали...

И хотя маленький узник так ни о 
чём небеса и не попросил, застыв среди 
лучей, оконных и перекрёстных, отра-
жавшихся от окладов и нимбов, пред-
ставив и услышав хоть так далёкий зов 
и привет Родины... Но его, и беду с ним, 
и со всем занятым фашистами миром 
там, наверху, наверняка, тоже учли…, 
и скоро начался в войне окончатель-

ный перелом и поворот к миру… И что 
именно узник Шура за войну пережил, 
в его памяти «прочитали»...

...Как ещё в родной деревне в бом-
бежке чуть не погиб. Только перебежал 
с первой ямы-укрытия во вторую, и в 
первую – бомба попала.

...Как весной 1942-го Шурик укра-
денной у немцев сапёрной лопаткой 
копал канавки, отводил воду от дома. 
Немец с дороги увидел лопатку, потре-
бовал – подойти. Мальчик – бежать, но 
в глине увяз, галошу утопил. А немец 
уже пистолет достал. Но подошёл рус-
ский полицай, они сцепились, немец 
полицая в комендатуру повёл.

...Как фашисты ходили по большой 
нужде бесстыдно принародно, русских 
«...за животных считая».

...Как пьяные немцы пристали 
к девочкам-подросткам, а двою-
родный дед, герой русско-японской  
войны, чтобы спасти, стал немцев 
стыдить. Они – за ним. «А он вбежал 
в избу, дверь – на задвижку, отстриг 
бороду, переоделся и на печи улёгся, 
окно приоткрыв. Они выбили дверь, 
ищут старика, «бежал в окно...» – им 
не старый уже хозяин с печи. Они его 
не признали...»

...Как прибывали после боёв в 30 
километрах и заселяли избы обморо-
женные завшивленные немцы. И жи-
тели ловили обрывки фраз, радуясь на-
шему движению на фронте.

...Как осенью 1942-го немец, квар-
тировавший у Шураевых («он зани-
мался прессовкой сена и соломы для 
фронта»), когда хозяева копали кар-
тошку, увидел огромную картофели-
ну... «Больше 0,5 кг, и он её упаковал 
в посылку и отправил своим в Герма-
нию. Он всё удивлялся, какая богатая 
земля...» И я думал: «Вот, паразит, на 
русскую землю глаз положил». А с го-
дами стал думать ещё и, что, может, 
он, тоже крестьянин, земле искренне 
удивлялся...»

А начали фашисты отступать...
– И погнали всю нашу деревню на 

запад. Листовки с неба летели, кто бу-
дет замечен в движении на восток, бу-
дет расстрелян с воздуха, – продолжает 
Александр Фролович. – Потом – мно-
гие семьи разделили.

Но Шураевы – отец с матерью и ба-
бушкой и дети, Нина и Шурик, – попа-
ли в лагерь все вместе. Мама и бабуш-
ка работали потом на лагерной кух-
не. Нина – на разборе завалов. Отец – 
плотник – на строительстве. Шура – 
на военном заводе, позже – на стройке.

– Нас, рабочих с востока, кормили 
бурдой из брюквы, только чтоб ноги 
таскали. Голод мучил постоянно... Од-
нажды с голодухи набрал в саду рядом 
зелёных яблок, немец увидел, начал 
лупцевать. Рабочий, чех, вступился... 
Ещё было, как и у нас, немцы разме-
щали госпитали в школах. Мы, маль-
чишки, сделали из лагеря подкоп, под 
проволокой, пролезем, сорвём с себя 
знаки OST, бежим к школе, маячим 
перед окнами. Немцы, раненые, заме-
тят, бросят нам буханку хлеба. Им – 
интересно. А мы – разыгрывали спек-
такль, что дерёмся за хлеб... Или на 
заводе, вытирали ветошью детали, за 
стенкой – работали моторы. Ты по-
нимаешь, что там делают военную 
технику, которую бросят в бой про-
тив моего старшего брата – солдата. 
И хочется помешать, кинуть горсть 
песка в смазку. Но надсмотрщик сле-
дил за нами строго... И было ещё мно-
го всего там, в Германии, страшного, 
разного… Другой мастер с завода од-
нажды «выписал» меня, доходягу, на 
работу домой – выкопать морковку. 
Оказалось, грядка – размером со стол 
– лишь предлог, и меня накормили, 
спать уложили… 

А освободили наш лагерь 22 апреля 
1945-го, советские разведчики приш-
ли, сказали бежать, сейчас начнётся 
снова бой... Мы побежали – уже под ог-
нём. И женщины приподымали каждо-
го погибшего советского солдата, смо-
трели лицо, вдруг это муж или сын...

...Шураевы же, побежав со всеми, 
вскоре пошли медленно. Сильно бо-
леющая мама уже не могла идти сама, 
бабушка к концу войны ослепла. Им 
помогли тогда тоже бывшие узники, 
французы: нашли две тележки, поса-
дили бабушку и маму. И их толкали, 
катили отец с детьми...

– Про нашу Победу мы узнали уже 
в эшелоне. Домой, в сожжённую фаши-
стами деревню, попали 22 мая. Уцелел 
погреб. И тополь, посаженный стар-
шим братом. Так, мы с отцом спилили 
тополь и сделали шалаш-времянку...

И первое, что начали делать Шура-
евы, вернувшись из Германии, – узна-
вать о судьбе старшего сына – Коли... 
«Неизвестно...» – всё говорили им. Это 
дарило надежду старшим, прожившим 
после неволи, болея, недолго. И млад-
шим – выучившимся, разъехавшим-
ся по стране..

 
«Миша – это Коля!»

И только теперь стало ясно, что 
старший брат, всегда бывший опорой 
родителям, младшим – примером, по-
гиб в бою неподалёку от дома, в том же 
сентябре 1942-го, когда фашист нашёл 
в огороде Шураевых рекордную кар-
тофелину.

– Удивительное дело, я искал бра-
та столько лет – и ничего, пропал без 
вести – единственный ответ. А недав-
но... Я, написав серию книг воспоми-
наний о малой родине, разослал их 
родным. Они, прочитанные, разо-
шлись дальше, уже по дальним род-
ственникам... И книга дошла до неиз-
вестного мне правнука сводного бра-
та – до 23-летнего Никиты. И, связав-
шись, к моей родословной, в которой 
90 человек, он добавил ещё 30 «сво-
их»... – продолжает Александр Фро-
лович. – И Никита нашёл моего стар-
шего брата!

Перебрав в открывшихся в послед-
ние годы архивах Минобороны Шура-
евых со всеми именами, отчествами, а 
их много, он нашёл в одном из доку-
ментов – на чужого Михаила Фёдоро-
вича, что отца того звали...

– Именно Фролом Яковлевичем, 
как и нашего отца! И адрес оказал-
ся – точный, наш! К тому же призван 
тем же военкоматом, про который мне 
написали учителя школы, в которой 
брат работал в 1941-м учителем исто-
рии и географии! – взволнован Алек-
сандр Фролович. – Это значит, погиб-
ший 15.09.1942-го сержант Шураев 
Михаил Фёдорович – это наш Нико-
лай Фролович! Я сверил данные – без 
сомненья! В документе парнишка-по-
литрук, приняв утром очередное по-
полнение и вечером оформляя погиб-
ших, значит, ошибся.

И старший брат покоится в брат-
ской могиле во Ржеве. Он в списке – 
3413-й... То были тяжёлые бои с нем-
цами, с их постоянным прицелом на 
прорыв на Москву. И советские брат-
ские могилы – переполнены...

Найти брата для 92-летнего Алек-
сандра Фроловича – счастье. Он по-
ясняет:

– Меня, бывает, спрашивают, разве 
можно быть счастливым, столько пе-
режив, войну, неволю? Что такое вооб-
ще счастье? Отвечаю. Счастлив чело-
век, который в своих воспоминаниях 
вспоминает светлое. И оно окрашено 
светлой памятью о родных...

Лариса МАКСИМЕНКО.

Уникальные факты Великой Отечественной: 
кузбассовец нашел брата через 80 лет... Уже 22 сентября в кемеровском те-

атре драмы Кузбасса проект-лабо-
ратория «Малая сцена» открывает 
седьмой театральный сезон.

Планируется читка пьесы Анастасии 
Василевич «IS MY RAVE». Пьеса была 
представлена в рамках драматургическо-
го фестиваля «Любимовка» в Москве в 
fringe-программе в 2021 году. Пьеса не-
типичная, спорная. Но тем она и хоро-
ша: будет что обсудить со зрителем. Ре-
жиссёром выступил Антон Остапенко, ко-
торый и руководит проектом-лаборато-
рией «Малая сцена». В читке заняты ар-
тисты: Олеся Шилова, Алиса Зелинская, 

Виктория Егорова и Эльмира Макарюк.
О предстоящем сезоне Антон Оста-

пенко рассказал чуть подробнее: «Гото-
вились мы к сезону уже с мая. Потому 
что предстоит много интересного. Самое 
главное отличие от прошлого – мы снова 
вернулись в стены театра, на нашу род-
ную малую сцену. Тот сезон были встре-
чи в баре (из-за пандемии). Рады, что 
увидим тех зрителей, которые не ходи-
ли к нам весь год по своим причинам в 
другое пространство. Ожидается много 
проектов (читки, эскизы, лекции), обя-
зательно что-то планируем сделать в 
онлайн-формате, уже идёт работа и над 

иммерсивным спектаклем. Из нового – 
планируем перформанс. Также, конеч-
но, готовимся к «Эху Любимовки» (наш 
традиционный проект с новокузнецким 
драмтеатром).

Почему выбор пал на пьесу Анаста-
сии Василевич? Она была представлена на 
фестивале молодой драматургии «Люби-
мовка» буквально в начале сентября. По-
казалась очень интересной. Во-первых, 
потому что написана по-новому, такой 
пьесы я ещё не видел. Она как раз и от-
вечает требованиям нашего проекта. Ин-
тересно, насколько она привлечет внима-
ние, будет жизнеспособной…»

В среду, 22 сентября, ке-
меровский «Кузбасс» в 
стартовом матче второ-
го круга предваритель-

ного этапа открытого Кубка Рос-
сии встретится в Новосибирске с 
«Енисеем» (Красноярск).

Остальные соперники на-
шей команды в зоне «Восток» 
– «Югра-Самотлор» из Нижне-
вартовска (23 сентября), сургут-
ский «Газпром-Югра» (25 сен-
тября) и хозяева площадки из 
«Локомотива» (26 сентября).

В первом круге соревно-
ваний в Сургуте «Кузбасс» 
под руководством хорватско-
го специалиста Игоря Юричи-
ча одержал три победы в че-
тырёх матчах, потерпев един-
ственное поражение от «Локо-
мотива» (1:3).

В открытом Кубке России 
соперничают в трёх зонах 15 
клубов, в том числе «Шахтёр» 
из белорусского Солигорска. В 
полуфинальной стадии сорев-
нований 25-28 ноября сыгра-
ют 12 команд. «Финал четы-
рёх» состоится 25-26 декабря.

На старте сезона «Кузбасс» 
выступал без двух легионеров: 
блокирующий Петар Крсма-
нович защищал цвета сбор-
ной Сербии на чемпионате Ев-
ропы, где балканская дружина 
в матче за третье место не со-
владала с командой Польши 
(0:3), а новобранец кемеров-
чан, диагональный нападаю-
щий Алан Соуза помог сбор-

ной Бразилии выиграть чем-
пионат Южной Америки, и в 
минувший четверг прилетел в 
Кемерово.

В межсезонье «Кузбасс» 
покинул капитан команды, 
связующий Игорь Кобзарь, 
игравший в Кемерове с 2017 
года. Серебряного призёра 
Олимпиады в японском То-
кио-2021 призван заменить 
олимпийский чемпион-2012 
Александр Бутько. Пополни-
ли состав кемеровчан лучший 
бомбардир суперлиги в минув-
шем сезоне Виталий Папазов 
(«Югра-Самотлор»), блоки-

рующий Владимир Съёмщи-
ков («Динамо», Москва) и ли-
беро Александр Моисеев, вер-
нувшийся в клуб из «Нефтя-
ника» (Оренбург).

Из чемпионского состава 
«Кузбасса» двухлетней давно-
сти в коллективе остались бло-
кирующие Михаил Щербаков, 
Инал Тавасиев, доигровщик 
Антон Карпухов, связующий 
Егор Кречетов, а также Алек-
сандр Моисеев. В «золотой» 
серии-2019 с казанским «Зени-
том» в стартовой «шестёрке» 
победителей выходили на пло-
щадку Карпухов и Тавасиев.

Впрочем, и обновлённый 
состав «Кузбасса» способен со-
перничать с российскими топ-
клубами и достойно выступить 
в Кубке Европейской конфе-
дерации волейбола (ЕКВ), где 
в 1/16 финала сойдётся с клу-
бом из Ческе-Будеёвице (Че-
хия). Именно в этом турнире 
кемеровчане вышли в полуфи-
нал в 2019-м, в следующем году 
пробились и в полуфинал Лиги 
чемпионов, но на этой стадии 
турнир объявили законченным 
из-за пандемии коронавируса.

Чемпионат страны начнёт-
ся в субботу, 2 октября. «Куз-
басс» откроет турнир домаш-
ним матчем с «Динамо-ЛО» 
(Ленинградская обл.). В ко-
манду из Соснового Бора пе-
решли экс-кузбассовец, диа-
гональный нападающий Мак-
сим Жигалов, вызванный в 
сборную России на четверть-
финал Евро-2021 с командой 
Польши (0:3), и волейболи-
сты сборной Сербии: связу-
ющий Никола Йовович и до-
игровщик Марко Ивович.

Турнир суперлиги пройдёт 
в прежнем формате: 14 клубов 
сыграют в два круга, путёвки в 
«финал шести» напрямую за-
работает дуэт лидеров, ещё во-
семь команд сойдутся в плей-
офф. Напомним: в минувшем 
сезоне «Кузбасс» занял чет-
вёртое место в элитном диви-
зионе российского волейбола.

Вадим АНТОНОВ.

Подвижной состав
В кемеровской команде остались пять чемпионов России-2019

В театре кукол Кузбасса имени Ар-
кадия Гайдара с сегодняшнего дня 
стартует серия мастер-классов для 
артистов-кукловодов.

Всё дело в том, что театр стал победи-
телем проекта Союза театральных деяте-
лей РФ «Специалисты для театров». В рам-
ках этого проекта театрам предоставляется 
возможность пригласить конкретных спе-
циалистов для проведения мастер-классов, 
лекций, семинаров, лабораторий и иных 
образовательно-творческих мероприятий.

И театр кукол с большим удовольстви-
ем пригласил для повышения мастерства 
артистов настоящего мэтра – заслуженно-
го работника культуры РФ Валерия Кирю-
нина. Валерий Дмитриевич – актёр, режис-
сёр, преподаватель Иркутского театрально-
го училища. Он высококлассный специа-
лист по театральному жанру, имеет боль-
шой разносторонний педагогический опыт 
и удостоен множества почётных наград.

Валерий Дмитриевич даст мастер-
класс «Проблема воспитания внимания 

актёра театра кукол, специфика внима-
ния». В планах педагога не только прове-
сти обучающие занятия с артистами, но 
и побывать на спектаклях принимающе-
го и других театров Кузбасса.

– Для любого артиста владение своим 
вниманием – важнейшая творческая спо-
собность. Выходя на сцену, он обострённо 
воспринимает всё, что его окружает, рас-
считывает каждое своё движение, каждый 
звук своего голоса. У артиста театра кукол 
эта способность должна быть доведена до 
совершенства, ведь он постоянно переклю-
чает своё внимание с драматической игры на 
кукловождение, работает со множеством бу-
тафорских предметов и декораций. И часто 
во время спектакля ведёт диалог с малень-
кими зрителями. Поэтому главный режис-
сёр нашего театра Пётр Зубарев совместно с 
Валерием Кирюниным выбрали именно эту 
тему для мастер-класса, – поделился с «Куз-
бассом» директор театра Роман Кузнецов.
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